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這個主日已經接近禮儀年的尾聲，而每年的此時，彌撒的氛圍和所採用的讀經及福音也都充滿了濃郁的末世況味。

有關末世，也就是有關這末了之事的真理，似乎並未在人、而特別是在現代人的心中佔它該有的位置。因為末世涉及未

來，而從現代人的生活模式來看，未來常常是最被忽視、被有意無意甚至刻意要去切斷的關係，因此對未來也就不想認真思

考、用心準備。就以今日的信用卡消費模式來說，這種消費方式就是一個勁地鼓勵人們，先別管未來是否有能力支付這次的

消費行為，只要你現在歡喜、現在快樂、現在滿足，那麼你就可以憑著手上這張塑膠卡片或手機消費系統來預支未來的金

錢，眼睛都不用眨一下地就給它買下去！這種消費方式讓你現在可以「無痛」花錢，等到下個月需要還帳時才讓你感到痛

楚，不過那是下個月未來的事，再說囉！這種消費模式就如同超級推銷員的舌燦蓮花，慫恿現代人今朝有酒今朝醉。

雖然現代人對未來的無感，連帶地也影響了現代人對末世的該有關注。然而末世仍然藉由我們生活裡的一些毀滅性的徵

兆，如戰爭迫害、環境變遷、空氣污染、天然災害、資源透支、物種滅絕等天災人禍，隱隱地如同暮鼓晨鐘般地提醒我們，

不可忽視未來，並且需要為未世作好準備。但是這個有關未來的主題，也許有人會感到遮掩末世的那道簾幕尚未完全拉上

去，因此我們對這事件無法看得明白，也無法懂得清楚。然而按照天主創造及救贖的目的，祂所啟示給我們有關我們人類未

來的命運，及未來世界的究竟，事實上在新舊約聖經中已經具有充分的資料，能顯示出天主的未來計畫。本主日的讀經和福

音就多少提供了我們有關這未來必定發生之事的可靠啟示，同時也教導了我們有關此世及來世的真理。

在今天的第一篇讀經《達尼爾先知書》裡，我們就聽到天主透過先知的口，對末世這樣預言說：「那時候，保佑你國

家子民的偉大護守天使彌格爾必要起來。這將是一個災難的時期，是自開國以來，直到那時從未有過的；在那時

期……許多長眠於塵土中的人，都要醒起來：有的要進入永生，有的要永遠蒙羞受辱。賢明之士要發光，有如穹

蒼的光輝；那些引導許多秉公行義的人，要像星辰一樣永遠發光。」達尼爾先知的預言讓我們聽見了末世災難的呼

嘯，但也讓我們看見了復活永生的盼望。

而本主日的《馬爾谷福音》也呼應讀經一的末世主題，其內容就是耶穌有關耶路撒冷聖殿的毀滅和世界末日的景況。這

段福音的背景是，因為一名門徒對聖殿的連聲驚嘆，耶穌便藉機展開末世的言論。這名弟子因看見聖殿的壯麗宏偉而感到震

撼，因此對耶穌說：「師傅！請看，這是何等的石頭！何等的建築！」（谷十三1）是的，這座由大黑落德王所重新修

建的聖殿，的確是一棟巍峨壯觀的偉大建築。

面對這驚嘆，耶穌卻是以一個足以嚇死人的預言來回應，祂說：「你看見這些偉大的建築嗎？將來這裡決沒有一

塊石頭留在另一塊石頭上而不被拆毀的。」（谷十三2）在門徒聽到這預言後的震驚中，幾位宗徒私下請求耶穌給他們

詳細說明解釋，什麼時候會發生這些事？這一切事發生時會有甚麼先兆？耶穌於是以耶路撒冷的毀滅來預示世界的末日，並

描述了今天福音裡的這段末世景況：「在那些日子裡，大災難過後，太陽將要昏暗，月亮不再發光；星辰要從天上

墜落，天上的萬象都要震動。人們要看見人子帶著大威能和光榮乘雲降來。祂要派遣天使，從四方，從地極直到

天邊，聚集祂的選民。」 

這是耶穌所為我們預告的末世景象，但有關末日來臨的日子並不像聖城毀滅的時間，關於聖城毀滅的日子，耶穌告訴門

徒即將來到，甚至在場的人中還有些人要親眼看見、親身遇到。果然，在耶穌說了這項預言之後過了約四十年左右，也就是

公元七十年，聖城和聖殿就被羅馬帝國的士兵給拆毀了。然而關於「那日子和那時刻」，即人子光榮來臨的時日，耶穌的

回答卻是：「不知道」。雖然耶穌由父接受了一切，也不能說出那日期，因為就如宗徒大事錄裡所說的：「父以自己的權

柄所訂的時候和日期，不是你們應當知道的。」（宗一7）是的，天父願意保留那日子的秘密。

就因為它是關係整個宇宙和人類未來命運的天大祕密，再加上人性對末世有一種既恐懼卻又希望能一窺究竟的好奇心，

這種好奇的慾望永遠無法熄滅或使之沉默，所以每隔一段時間，總有人會以先知之名，把末日來臨的日子預言得喧喧嚷嚷、

沸沸揚揚。太遠的就不說了，好多年前一次最夯的末日話題，大概就屬馬雅曆法的預言了。這預言的事件是有人解讀中美洲

馬雅文化的《馬雅曆法》，而公開宣稱 2012 年 12月 21日是世界末日的確切日子。雖然《馬雅曆法》的專家對於這一個日子

究竟是世界末日或是另一個新世代周期開始的日子，眾說紛紜、莫衷一是，但是末日恐慌卻是透過網路和媒體的傳播，而讓

那些相信這項預言的人產生了大恐慌。網路和媒體瘋傳地球將被一個黑洞所吞噬，或是會遭到小行星撞擊，或是被古代的天

神所摧毀。於是真的有人就擠爆法國南部的一個所謂末日小鎮，在那裡等待外星人的太空船來予以救援；有人則是開始建造

諾亞方舟，等待洪水的再次滅世；更有人建議要建立種子庫、基因庫等，為保存人類生存的一線命脈。在此期間，美國防爆

掩體的銷量竟也意外地呈上升的趨勢。



當然，現在已經是2018年的11月中旬，再個把月新的一年又要開始了，不論是按照《馬雅曆法》預言的日子，或過去的

任何一次預言的日子都已經過去了，也都確定沒有實現過，終究到現在為止，沒有任何人有力去能揭開那看不見之世界的帷

幕，因為這帷幕只有天主能夠揭開。這些不管用任何方式所精算出的日子或所做出的預言注定失敗，因為連耶穌自己都這樣

說：「至於那事情發生的日子和時間，除了父以外，誰也不知道，連天上的天使和子也都不知道。」

是的，雖然末世的來臨是確實的，然而那日子卻是不定的。近代科學家也一直從科學的角度在研究那日子會在甚麼時候

發生，也就是研究這個宇宙將會何時以及如何結束。最近幾年就有科學家從科學的理論如此臆測末世景象：屆時星辰、太陽

及地球都將要消失，像被蒸發一般成為幅射線；到時光明將會消失，而只剩下次原子粒子。科學家形容這個現象將發生在

十億至廿億年後，太陽會膨漲成為一個超級紅色球體然後死去，它將會令附近的星體燃燒殆盡。

或許我們會問，如果末世是十幾二十億年後某一天的事，那麼末世對我今日的生活與工作到底有甚麼關係？反正末日離

我還很遠、很遠，遠到與我無關，所以我還可以盡情舉杯歡飲、吃喝歡宴。然而當我們細細觀察一下這個世界，我們便能發

現到我們所生活的這個世界，其實並不是我們我們所認為的離末世那麼遙遠！即使那確切日子未必這麼快就會到來，但是我

們的世界裡卻是有許多末世的現象直逼我們眼前，而讓我們無法掉以輕心。例如，一些有識之士以今日人類的發展來做估

計，而發現地球的資源很快就會用罄；另外，近來世界各地的戰爭也已經讓地球數以千億美元的資源消失殆盡，也使得燃油

及火藥化為熱能，而催化了地球的暖化現象等。

 
可能你會繼續不服氣說：「等一等，這些都只是末世現象而已，畢竟末日還沒有到啊！」事實上，耶穌今天要向我們說

的末世言論的重點不是在說明末日的景象將是如何，也不是要說末日將發生於某年某月的某一天。祂真正的用意就是要我們

懂得去辨別這些末世的現象，就如當看見無花果發出嫩芽長出葉子的時候，我們就知道夏天近了。 是的，耶穌要我們去觀

察現象，祂要我們擦亮心靈的眼睛，仔細的去體會並觀察我們周遭的事物，那麼我們就能看出其實基督離我們的距離不是十

幾二十億年，不！祂已經「近在門囗」了。

因此，雖然那個日子是不確定的，但確定的事是耶穌已經「近在門囗」了。這種不確定卻又確定的性質反而能促使我

們時時警醒，強迫我們更加珍惜我們的生命，並重視我們的責任。因為如果我們真的知道末日的確切日子和時間，那麼我們

就有可能會鬆懈下來。所以，世界末日到底是近還是遠，這並不是最重要的，最重要的是我們需要時時刻刻準備好自己迎接

主耶穌的來臨。所以，蘇格蘭的釋經學家巴克萊博士（William Barclay）就曾經說過：「我們是生活在永恆的陰影之中，但

卻不需要惶恐或廢寢忘食的去等待或猜測這日子的來到，我們只要緊記每天做妥自己所當作的事就夠了。」

是的，耶穌之所以不給一個確定的末日時間，目的不是讓我們陷入迷惘或失去目標，其目的卻是要讓我們的生命在祂身

上獲得確定，並在祂身上鎖定生命的目標。在懷著對耶穌的確定和以祂做為生命的目標當中，我們：

     
相信祂的再來；

祈求祂的再來；

愛慕祂的再來；

傳揚祂的再來；

警醒祂的再來；

等候祂的再來；

期待祂的再來； 
尋求祂的再來；

促請祂的再來；

活出祂的再來。

耶穌因著復活已經成了神聖稻禾場上初熟的果子，而當祂再度來臨的那時候，祂也要使所有的禾粒豐盈飽滿。金色的麥

穗將在聖神如風一般的吹拂下，風吹成浪，在祂面前低首俯伏朝拜。祂榮耀的日光，將使原是暗黑墳墓田畦中的佳禾都成熟

豐收。阿們！


